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ЖЕНСКОЕ ЗДОРОВЬЕ И МОДА В ТРУДАХ ВРАЧЕЙ 

И ЛИТЕРАТУРНЫХ ТЕКСТАХ XIX ВЕКА 

 

И. В. Чернышева, И. К. Черёмушникова  
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Культурологический анализ медицинских текстов, в том числе популярных, – направление, интен-
сивно развивающееся в современной мировой и отечественной практике. Он позволяет создать 
утерянную целостность и включить специфические медицинские явления в поле многогранного 
гуманитарного исследования. Авторы настоящей статьи обратились к культурологическому анали-
зу неклассических и публицистических текстов XIX века для реконструкции пестрой картины меди-
цинской практики в области женского здоровья. Под воздействием научных представлений и уси-
лий врачей в культуру повседневности постепенно проникают здоровые привычки и здоровый 
образ жизни; медленно, но неуклонно уходят в прошлое вредные явления, которые на протяже-
нии многих десятилетий диктовались силой традиции или силой моды. В обзор вошли изменения, 
коснувшиеся физиологии и функциональности женской одежды, практики рождения детей и ро-
довспоможения, популяризация физической культуры и новых спортивных увлечений, распро-
странение косметики и ухода за телом. Авторы делают акцент на том, как изменения в области 
медицины меняют культурную парадигму эпохи в целом. В частности, меняется физический идеал 
эпохи, представление о семье и гендерных ролях, отношение к браку и родительству, появляются 
новые концепции воспитания. Несмотря на то что многие новейшие методы, предлагаемые вра-
чами, не были научно обоснованными и впоследствии были признаны ошибочными, общая куль-
турная ситуация меняется к лучшему. Постепенно здоровье становится важнейшей социокультур-
ной ценностью, а здоровый образ жизни превращается в модную тенденцию и становится частью 
культуры повседневности. 
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Аbstract. Cultural analysis of medical texts, including the popular ones, is the trend, which is intensively 
developed in the contemporary world and domestic discourse. It makes it possible to create the lost 
integrity and to include specific medical phenomena in the field of the many-sided humanitarian study. 
The authors of present article undertook cultural analysis non-classical and publicist texts of the XIX 
century for the reconstruction of the mosaic picture of medical practice in the sphere of female health. It 
is revealed, how under the spreading of scientific ideas and efforts of doctors the healthy habits and heal 
thy way of life gradually but steadily penetrate to the culture of everyday life, how harmful phenomena 
that had been supported by the tradition or by the fashion slow vanished. The article reviews the 
changes related to physiology and functionality of woman's cloth, practice of the child-bearing and 
obstetric clinical practice, the popularization of physical culture and new sport entertainments, 
popularization of cosmetic procedures and body maintenance. The authors make accent on how new 
trends in the sphere of medicine practice change cultural paradigm of the epoch as a whole. In particular, 
the physical ideal of the epoch changed, new notion of the family and the gender roles appeared, 
attitude to the marriage and status of parent transformed, the new concepts of upbringing established. 
Despite the fact that many new methods, proposed by doctors were not scientifically substantiated and 
later were recognized as a misleading, the whole cultural situation changed to better in general. 



Gradually health becomes the most important social and cultural value and the healthy way of life 
transformed into the fashionable trend and it became the essential part of the daily life. 
 
Keywords: female health; the healthy way of life; fashion; physical culture; body maintenance; cosmetics; 
hygienic procedures.  
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